

POLÍTICA

MARTA ARRIAGADA

Entre el *merchandising* que ayer se ofrecía en la entrada del Teatro Caupolicán estaban los tradicionales llaveros del Che Guevara, del expresidente Salvador Allende, de Víctor Jara y de Gladys Marín, pero este año, el de la candidata presidencial comunista Jeannette Jara también figuraba entre las opciones para llevar 3 por \$5 mil. Una polera con su rostro por \$12 mil también era una opción, para celebrar los 113 años del Partido Comunista.

Un teatro a tope, oscuro, con tenues luces rojas que dejaban ver la icónica bandera con la hoz y el martillo y varios lienzos de "te queremos libre, Jadue", en alusión al exalcalde de Recoleta. La presidenciable discursó con un tono más empoderado y efervescente, como haciéndose cargo de los votos que la respaldaron el 29 de junio. "Nos hemos preparado y sabré gobernar", dijo entre aplausos. También mencionó "a quienes piensan distinto" en su discurso, pero los aplausos enmudecieron.

Antes de iniciar la actividad, a través de las redes sociales, el PC había compartido la declaración de su reciente Comité Central: "En su condición de candidata presidencial del pacto Unidad por Chile, nuestra compañera Jeannette Jara Román asume una tarea de alta responsabilidad política: Conducir la construcción de una amplia mayoría social y política (...) Como Partido Comunista de Chile, tenemos plena claridad que esta candidatura, respaldada por el mandato ciudadano expresado en las primarias, debe ejercer con autonomía el liderazgo del proceso que se abre".

Pero al comunicado del PC sobrevino una declaración de Jara, momentos antes de subir al escenario, en la que enfatizó sobre la idea que rondaba, que incluso el presidente del PC, Lautaro Carmona; el exministro Marcos Barraza y Jadue habían deslizado, sobre el congelamiento de su militancia, no era una opción: "No. Ese tema no está sobre la mesa. Lo he dicho una y mil veces". Lo mismo repitió a la salida del teatro.

Aunque para algunos sectores un eventual congelamiento de la militancia de Jara podía verse como algo simbólico, desde el PS habían valorado la opción como una decisión necesaria para esta parte de la campaña: "Esto es más que simbólico. Es una muestra clara y patente de la fórmula que ella va a adoptar de cara a este proceso de convergencia. Creo y confío en su capacidad de liderar este proceso y abrirles las puertas incluso a quienes no piensan igual que ella", afirmó el diputado Marcos Illabaca el sábado.

El 28 de abril, consultada sobre una eventual desafiliación, Jara había respondido: "Vamos a evaluarlo en su momento". Dicha declaración fue criticada, incluso, por la diputada comunista Carmen Hertz, quien reprochó que "el oportunismo no ha sido nunca parte de la cultura comunista".

Jara dijo —esa vez— que estaría "disponible para los gestos que se requieran, pero que se decidan en las instancias que correspondan. Las y los comunistas no corremos carreras propias".

El Servel fue claro

El 1 de julio la candidata también dio luces que hoy contrastan con la determinación que mostró ayer sobre congelar su militancia. El martes pasado, luego de las primarias, aseguró: "Hoy día no soy la candidata del PC, soy la candidata de la coalición de centroizquierda del país. Ahora, si alguien considera que es mejor que suspenda, es una conversación que no se ha dado".

Marcos Barraza, exministro y uno de los cercanos a la candidata comunista, hace un par de días había asegurado



El *merchandising* del aniversario contaba con llaveros y poleras de la candidata a la venta en el acceso al Teatro Caupolicán; también de Salvador Allende, Víctor Jara y el Che Guevara. A la actividad volvieron las banderas rojas con el martillo y la hoz incrustados.

El tema fue objeto de debate entre Carmona, Jadue y Barraza:
PC asegura que Jara "ejercerá con autonomía" su candidatura, pero no pondrá fin a su militancia comunista

A pesar de que habían deslizado la posibilidad, ayer, en el aniversario 113 del PC, Jeannette Jara afirmó que desafiliarse no es un tema que esté "sobre la mesa".

Países asistentes



El ministro del Interior, Álvaro Elizalde presenció el acto en primera fila, junto con la encargada de las Culturas, Carolina Arredondo, entre otras autoridades del gabinete.

que la posibilidad de congelamiento era "muy cierta" e incluso comparó la situación del expresidente Patricio Aylwin. "Nadie le cuestionó al presidente Aylwin cuando congeló su militancia siendo DC. Es un ejemplo importante.

Nadie lo acusó de cínico, de impostura. Le dio una dimensión de amplitud a una coalición que era necesaria".

El 26 de junio, la presidenta del Servel, Pamela Figueroa, había enfatizado que los candidatos que ya estaban parti-

Jara: "Debemos detener la promesa vacía de la ultraderecha"

Varias veces en su discurso de poco más de 20 minutos en el Teatro Caupolicán, la candidata PC Jeannette Jara se refirió a "la ultraderecha".

"No solo en Chile, también en el mundo, debemos detener la promesa vacía de la ultraderecha", afirmó en una ocasión, desde el podio que lucía el martillo y la hoz comunista.

Al introducir su crítica, Jara expresó "tenemos una elección en pocos meses, en donde hay tres candidatos de la ultraderecha corriendo en nuestro país; tres. No debemos perder de vista ni por un instante a lo que nos enfrentamos hoy. No estamos solamente ante una alternancia en el poder, sino que estamos ante graves riesgos de retrocesos de quienes niegan los derechos de las mujeres, de las discapacidades, de los PP.00. y de los trabajadores".

Ante los dichos de la exministra, el abanderado nacional libertario y diputado, Johannes Kaiser, respondió, "la derecha en Chile no tiene expresiones extremistas que estén dispuestos a utilizar la violencia para alcanzar objetivos políticos fuera de la institucionalidad. Es por eso que en Chile solo existe la extrema izquierda, pero no existe la extrema derecha".

Arturo Squella, del Partido Republicano, contestó, por su parte, "los calificativos adicionales van a pasar a segundo plano".

La disputa contra la "ultraderecha", propiciada por Jara (PC) se da mientras la colectividad acusa también la existencia de un supuesto "anticomunismo".

cipando "como militantes de partidos políticos no pueden desafiliarse para participar como independiente en la elección de noviembre".

Ante esa aseveración, una suspensión, congelamiento o renuncia a la militancia sería inviable, por lo que la abanderada PC deberá mantener su identidad política.

Aplausos a Cuba y carta de Boric, en el acto

Entre los cinco ministros asistentes estuvo el de Interior, Álvaro Elizalde. Y el Presidente Gabriel Boric mandó una carta. Por el PS, la presidenta Paulina Vodanovic y por el PPD, Cristóbal Barra, vicepresidente del partido, asistieron; también Constanza Martínez (Frente Amplio), y el derrotado precandidato presidencial y diputado frenteamplista Gonzalo Winter.

Uno de los momentos en que los aplausos desbordaron el teatro fue cuando el presidente del partido, Lautaro Carmona, manifestó "solidaridad" con Cuba y su pueblo. "¡Cuba, Cuba, Cuba, Chile te saluda!", corearon las graderías con el puño en alto.

De Venezuela, nada se mencionó. A modo de chiste, en medio de una presentación artística sobre el escenario, los actores y bailarines le preguntaron a Jara, quien miraba el espectáculo en primera fila: "¿Candidata, una pregunta, qué piensa de Venezuela y Cuba? Las risas y aplausos se desataron, como si nadie allí esperara una respuesta.

“Tenemos plena claridad que esta candidatura, respaldada por el mandato ciudadano expresado en las primarias, debe ejercer con autonomía el liderazgo del proceso que se abre”.

DECLARACIÓN COMITÉ CENTRAL

“Ese tema (desafiliarse) no está sobre la mesa. Lo he dicho una y mil veces. La gente votó por mí sabiendo quien soy y soy militante del Partido Comunista”.

JEANNETTE JARA
 CANDIDATA PRESIDENCIAL